

Jesús GIRÓN, Ricardo LÁZARO y Fernando RAMÓN (eds.), *“Me amó y se entregó por mí” (Gal 2,20). Libro homenaje a Juan Miguel Díaz Rodelas*, Maliaño (Cantabria): Sal Terrae («Presencia Teológica», 313), 2023, X+872 pp., 16 x 23, ISBN 978-84-293-3175-2.

El volumen se presenta como un sentido homenaje para honrar la memoria de Juan Miguel Díaz Rodelas (1950-2019), fallecido el 12 de octubre de 2019 “de una manera repentina y trágica que no llegábamos a comprender”, en palabras de los editores del libro. La inesperada noticia de la muerte llegaba precisamente cuando se acababan de iniciar las gestiones para su merecido *Festschrift* que, desde la Facultad de Teología de Valencia, habían planeado ofrecerle con motivo de su próxima jubilación, tras sus muchos y fecundos años de servicio como docente, investigador y directivo.

El libro, a juzgar por la cantidad de colaboradores que han querido sumarse a su homenaje (más de 50, entre obispos, profesoras y profesores de distintos centros docentes, sobre todo de ámbito español, aunque no faltan aportaciones de otras instituciones internacionales, así como artículos en francés e italiano, y colaboraciones de otros amigos y personas cercanas al profesor Díaz Rodelas), pone de manifiesto el reconocido prestigio de este exégeta español. Asimismo, el afecto que desprenden las presentaciones iniciales refleja el talento humano amistoso y cercano del homenajeado.

Como es sabido, Juan Miguel Díaz Rodelas era especialista en san Pablo. Concretamente, era Catedrático de Sagrada Escritura en la Facultad de Teología de San Vicente Ferrer desde 2002, donde ocupó diferentes cargos académicos, entre otros, el de decano (2005-2007 y 2010-2013). Asimismo, colaboró impartiendo cursos, conferencias y seminarios en otras Universidades e instituciones. Fue también presidente de la Asociación Bíblica Espa-

ñola (2004-2010) y designado para ocupar diferentes cargos en otras instituciones. Destaca su nombramiento como Académico de Número de la Real Academia de Doctores de España (2013) y su elección, por Benedicto XVI, como miembro de la Pontificia Comisión Bíblica (2009). Asumió también diversas responsabilidades en la Conferencia Episcopal Española y ejerció como Secretario de la Comisión Técnica para la preparación de la Sagrada Biblia de la Conferencia Episcopal Española, publicada en 2010.

Los editores del libro, Jesús Girón, Ricardo Lázaro y Fernando Ramón, son profesores de la misma Facultad de Teología, compañeros de claustro y buenos amigos del profesor Díaz Rodelas, a quien reconocen como su maestro. La singularidad del libro tal vez esté en sus primeras cincuenta páginas, donde se recoge un buen número de “palabras de presentación”, título que se ha dado a ese apartado introductorio. Son más de 10 introducciones que traslucen palabras de agradecimiento de distintas personalidades relacionadas con entidades de las que formó parte activamente el profesor Díaz Rodelas, ya sea como canónigo, como Presidente de la Asociación Bíblica Española, como miembro de la Pontificia Comisión Bíblica o como residente del Colegio de Montserrat, durante su época de estudiante en el Pontificio Instituto Bíblico. Entre esas colaboraciones iniciales destaca la presentación de los editores del libro y una semblanza académica y biográfica de Juan Antonio Martínez Camino, donde se pone de relieve la “polifacética preparación que tenía y la abnegada dedicación que caracterizó sus días” (p. 48).

Únicamente se echa en falta en esa sección inicial, o tal vez al final del libro, un elenco bibliográfico completo de sus publicaciones ordenadas cronológicamente.

El volumen, de casi 900 páginas, está estructurado en tres apartados intencionalmente genéricos que abarcan la mayor parte de las cuestiones relacionadas con la naturaleza de la Sagrada Escritura. A saber: “El Antiguo Testamento en el origen de la historia”, que incluye 10 colaboraciones; “El Nuevo Testamento como cumplimiento de las promesas”, el más extenso, con 16 artículos; y “Teología, filosofía, historia... Reflexiones en torno a la Palabra”, el más interdisciplinar, con 14 colaboraciones.

Como suele suceder en este tipo de obras, los artículos son de contenido variado y de diverso valor. Predominan los artículos exegéticos y de teología bíblica, es-

pecialmente en los apartados dedicados al Antiguo y al Nuevo Testamento. Otras aportaciones están más orientadas hacia disciplinas teológicas como la moral o la liturgia, así como a ciencias estrechamente ligadas a la Biblia, tales como el arte, la literatura, la historia o la filosofía. En cualquier caso, el elenco de autores, la variedad de las colaboraciones y los diversos acercamientos y enfoques de los artículos, constituyen una buena muestra de la huella intelectual y humana que el profesor Díez Rodelas ha dejado en el panorama teológico, bíblico y eclesial español, al mismo tiempo que constituyen un logro y merecido homenaje póstumo.

Fernando MILÁN
 Universidad de Navarra
 DOI 10.15581/006.57.1.224